

炊きたてのご飯は、	でんぶん質がのり状	なっていることで、獨	特の粘りとうま味が生	40
10 まれます。ただし、こ	20 のご飯を電気釜に入れ	30 たままにしておくと、	80 黄ばみや臭いがつくだ	
50 けではなく、おいしさ	60 のひけつである、ねつ	70 とりとした食感が乾燥	120 して失われてしまうの	
90 で、味が急速に落ちて	100 しまうのだそうです。 ↩	110		141
130 昔は、釜で炊き上が	140 ったご飯は木製のおひ	151 つに移されていました。	181 時代劇や古いドラマ	
151 の食事場面によく登場	161 するので見たことがある	171 人も多いでしょう。	221 そこからお茶わんにご	
191 飯をよそう様子は、今	201 となっては懐かしい昔	211 の家庭の象徴といえそ	256 うです。 ↩	
231 では、なぜおひつに	241 状態に保ってくれるか	251 余分な水分を適度に吸	296 い取り、最もおいしい	336 しっとりした食感が長
266 持ちすることに加え、	276 木が細菌の繁殖を抑制	286 する働きをするため、	376 傷みにくくなります。	
306 また、ほんのりと木の	316 よい香りが移って食欲	326 が増すという作用もあ	416 ります。たまには昔の	
346 食卓に戻って、手間暇	356 をかけたご飯のおいし	366 さを味わってみたいも	450 のです。	
386 426	396 436	406 446		

## 4級速度模擬問題 2 (模範解答)

家庭菜園で育てたイ	チゴが赤い実をつけま	した。今回は種から育	てたので、うれしさも	40
ひとしあです。早速も	いでおやつに出したと	ころ、娘から「イチゴ	は野菜なのか」という	80
質問をされました。そ	こで調べてみると、意	外なことが判明しまし	た。←	113
大まかにいようと、野	菜とは一年草で、種を	まいた年に収穫できる	ものをいいます。一度	153
実をつけるとそのまま	枯れてしまいます。これ	に対して果物は木に	育ち、実がなるまでに	193
何年もかかります。桃	は3年、柿は8年も収	穫するまでにかかると	いうのは、有名な話で	233
す。スイカやメロン、	イチゴなどは植物学	では野菜に分類されてい	ます。しかし、これは	273
あくまでも原則であつ	て、青果市場などでは	果物として扱われます	。アメリカでも、トマ	313
トがどちらに分類され	るのかが問題になり、	ついに裁判で争われた	そうです。←	349
ところで、日本にトマトが輸入されたのは	17世紀のことで、当	時は、唐なすびと呼ば		389
れていました。このこ	ろは、観賞用として珍	重され、将軍家のお抱	え絵師がスケッチに残	429
しています。食用にな	ったのは、明治時代に入	ってからだそうです。		460

## 4級速度模擬問題 3 (模範解答)

さまざまな動物の中	でも特にゾウが好きだ。	長い鼻を使って、器	用に食べ物を口まで運	40
10 んだり、水を飲んだり	する様子はどんなに眺	めていても飽きること	がない。 ↪	75
50 旅先で動物園を訪れ	たときのことだ。生ま	れて間もない赤ちゃん	ゾウが、母親と同じ柵	115
85 の中で和んでいる光景	を見にした。見ている	こちらまで気持ちが癒	やされるようだった。	155
125 しばらくすると、おな	かがすいてきたのか、赤ちゃんは甘えたよう	に母親の体に顔を擦り	195	
165 寄せていった。それまでゾウ	乳を探し当てた途端に、なんと口を近づけて	、直接飲み始めたでは	235	
205 ないか。これまでゾウ	の赤ちゃんというものをテレビ以外では見た	ことがなかつたので、	275	
245 乳は鼻で飲むと思い込	んでいたので驚いた。 ↪			296
285 ちょうど通りかかつ	た飼育員に尋ねてみると、生まれてから4歳	くらいまでのゾウは、	336	
306 大人のように力強く自	由自在に鼻を使うことはできないらしい。も	ちろん、嗅覚も弱くて	376	
346 あまり役立つ道具では	うらしいのだ。母親について歩き、教えら	れながら練習を重ねる	416	
386 ことで上手に使えるよ	うになり、水の飲み方なども覚えるのだそう	だ。その話を聞いて、	456	
426 ますます彼らが好きになつた。				470
466				

## 4 級速度模擬問題 4 (模範解答)

初めて親になった人	が頭を悩ますのが、子	供の名前です。少し前	までは、男の子なら夫	40
や郎、女の子なら子を	付けることが多かった	のですが、自然志向の	せいでしょうか、風や	80
海、植物など自然にち	なんだ名前などが人気	を集めているそう	。 ↪	112
また、茶の湯の世界	では、茶わんやお菓子	にも名前を付けて大切	にしてきました。その	152
由来はさまざまで、例	えば作者や持ち主から	とったもの、形から連	想したもの、能や歌に	192
ちなむものなどいろいろあります。	耳かきの親分のような茶しやく	やまんじゅうにまで愛	232	
称があることを知り、	アメリカ人の友人はと	ても驚いていました。 ↪		263
ところで、台風にも	愛称があることをご存	じでしょうか。アメリ	カでは以前から人名を	303
付けて呼んでいました	が、2000年からは、アジア各国でもこの	方式を取り入れていま		343
す。同じ台風でも国に	よって呼び方が変わつ	てしまうのは、観測上、不便なので統一しよ		383
うというわけです。国	ごとに、あらかじめ動	植物や自然に関係する	名前を決めておき、そ	423
れを順番に使っていき	ます。日本は、星座に	ちなんだてんびんやう	さぎ、かじきなどを登	463
録しています。		443	453	470

わたしたちが普段人	をねぎらうときに使用	する「ご苦労さま」と	いう言葉があります。	40
日常的に耳にするとと思	いますが、実は目上の	人に対してこのように	声を掛けるのは失礼で	80
あるということはござ	じでしょうか。←			98
昔、この言葉は、身	分制度が存在していた	時代に、地位のより高	い者が低い者に向かつ	138
て、苦労に対する感謝	を表す際に使われてい	ました。今でもその感	覚は受け継がれ、特に	178
年配の方の中には、自	分より年が若い人から	言われることをとても	嫌がる人もいるようで	218
す。こちらは気を使つ	たつもりでも、失礼だ	と思われてしまうので	す。いつも使っている	258
と、ついつい出てしま	いがちなので、日ごろ	からあまり口にしない	ようにした方が無難か	298
もしれません。←				306
それでは、他にどの	ような表現があるでし	ょうか。例えば、家族	や仕事仲間などの親し	346
い関係なら「お疲れさ	ま」の方がより感じよ	く聞こえるでしょう。	また、誰かに何かをし	386
てもらったら「お世話	さまでした」と礼を述	べれば、好印象を持た	れるのではないでしょ	426
うか。言語は時代とと	もに移り変わるといい	ますが、人を尊重する	気持ちだけは大切にし	466
たいものです。				473

## 4級速度模擬問題 6 (模範解答)

わたしたちが子供の 現するのに用いられる ぶりといった表現のこ そりした足や、ゆっく があるのです。←	10 50 90 130	ころから、絵や童話の ことがあります。例え とです。まるで絵画を りと仕事をしている様 130	20 60 100 140	中で親しんできた動物 足、カモシカのような 見るよう見景が 子などというよりも相 150	30 70 110	は、人の行動や姿を表 足、カメのような仕事 心に浮かぶので、ほつ 手に伝わりやすい場合 160	40 80 120 168
さて、女性の脚線美 ほどすらりとした細い 台湾の高山地帯に生息 す。それがなぜ、脚線 ての日本人が同じ科に かに、この動物はカモ えたまま、例えだけが と思いもよらない事実	178 218 258 298 338 378 418 458	を褒めたたえるときに、よく登場するカモシ 足を持っているわけではありません。ウシ科 し、写真を見ると、ど 美の例えに用いられる に属するレイヨウと混同 シカよりも速く走れ、 定着してしまったので が判明することがあつて、大変面白いもので 188 228 268 308 348 388 428 468	198 238 278 318 358 398 438 478	カですが、実物はそれ の動物で、主に日本や ちらかといえばずんぐ ようになつたのか不思 していたことに由来す 見た目もすらりとして しよう。このように、 て、大変面白いもので す。	408 368 328 288 248 208 168		

## 4級速度模擬問題 7 (模範解答)

かねてより、疑問に思っていることがあります。それは、初めて南極点に到達した有名	40
10 なノルウェー人と、似たような地で活躍したことにより広く知られるようになった日本人	80
50 についてです。時代に隔たりはありますが、わたしはどちらも勇気あるチャレンジャーだ	120
90 と思います。しかし、前者は探検家で後者は冒険家と呼ばれことが多いようです。これ	160
130 は、何によって区別されているのでしょうか。←	182
170 考えてみれば、探検という言葉には、未知の世界に挑んで調べるといった意味がありま	222
192 す。誰も行ったことのないフィールドへ出掛けていくわけですから、何が待ち受けている	262
232 のか、そこが危ないかどうかさえ分かりません。おそらく、多くの探検家たちを駆り立て	302
272 てきたのは、自然への大きいなる好奇心ではないでしょうか。一方の冒険は、場所とはあま	342
312 り関係がないようです。たとえそこが未開の地ではなくても、あえて危ない行為に挑み、	382
352 それを克服するといった意味があります。そうなると、冒険家たちの多くが求め続けてい	422
392 るのは、まだ見ぬ人間の可能性といったところでしょうか。いずれにしても、彼らがわた	462
432 したちに希望をもたらしてくれるのは確かでしょう。	486
472	482

何といつても、日本	人はカレーライスが大	好きである。子供たち	に好きな食べ物のアン	40
ケートを探ると、必ず	上位に入ってくる。驚	くことに一年で 5 5 億	食も食べられているの	80
だそうだから、まさに	国民食である。わが国	にやって来たのは文明	開化のころだが、その	120
当時は、値段が盛りそ	ばの 10 倍というとて	も高級な料理だったと	いわれている。今によ	160
うに普及したのは、昭	和 30 年代になってか	らで、固形ルーが発売	され、給食に使われた	200
ことで爆発的に話題と	なった。その 10 年後	には、レトルト製品が	登場して、人気は不動	240
のものになったのであ	る。 ↪	220	230	253
さて、家庭によって	辛口や甘口、もしくは	アジア風など、さまざ	まな味があるカレーだ	293
が、いずれにも共通し	ているのが、一晩寝か	せたものはよりおいし	いということである。	333
これはなぜかというと	、数種類の香辛料と肉	や野菜などが織り成す	深みが特徴なので、寝	373
かせることによって材	料にしっかりと味が染	みるだけでなく、それ	ぞれの成分同士がなじ	413
んでまろやかになり、	舌触りがよくなるとい	うわけだ。またルーと	食材さえあれば、じつ	453
くり煮込むだけの簡単	料理でもあるので、初	心者には挑戦しやすい	献立である。	489
	463	473	483	

4 級速度模擬問題 9 (模範解答)

わたしたちが日ごろ味や用法が変化していくものもあれば、全く立や由来を知ることで、日本語の豊かさを実感できます。←	10 50 90 117 157 197 237 277	使っている言葉には、くものもあれば、全く変わらないものもあります。そんな言葉の成り立つきっかけに、急に物事の真相や本質が分かるにつかり日常的な言葉になっていますが、その書です。イエスの弟子を迫害する、サウロとす。弟子が彼に触れると、目からうろこのようない話が元になっています。←	20 60 100 127 167 207 247 301 341 381 421 461	それぞれ語源があります。長い年月の間に意 ます。長い年月の間に意 ます。そんな言葉の成 ようになることを「目 なってますが、その いう男が突然失明しま 見えるようになったと 281	40 80 107 147 187 227 267 321 361 401 441 481 490
同じうろこの漢字をされたものです。逆りんとは、竜のあごの下にこれに触れると竜が怒りして使われるようになる」という言葉は、漫画で瞳を点的最近の表現です。	291 331 371 411 451	使う「逆りんに触れる」という言葉は、中国の古い書物から引用されると、竜のあごの下に逆さまに生えているうろこのことで、人がこれに触ると竜が怒り出すといわれ、社長や先生など目上の人への怒りを買うことの例えとして使われるようになりました。ちなみに、驚き、あっけに取られる様子を表す「目が点に描いたことから使われるようになった比較的最近の表現です。	301 341 381 421 461	311 351 391 431 471	321 361 401 441 481 490

## 4級速度模擬問題 10 (模範解答)

ヤドカリといえば、 それは広く知られている て自らの身を守ってい わたしたちが海辺な 左右のはさみがほぼ同 逆になっているのがホ どちらも親とは全く違 らだんだん成長し、海底付近で暮らすようになります。その後、小 を変え、このころから貝殻を背負うようになります。さらに脱皮を続 い、次に借りる宿をじっくり吟味し、大きくなつた自分の体に合う 引っ越しすのです。←	貝殻を背負って生活している姿が印象的な生き物です。しかし、そ とおり、彼らの体の一部ではありません。巻き貝などの殻を利用し るのです。←	どでよく目を見るものは、大きく二つのグループに分けられます。 じか、左側が右側に比べて大きくなっているのがヤドカリ科、その ンヤドカリ科に属しています。しかし、生まれたばかりの幼生は、 う形をしています。ミジンコのような姿で水中を漂い、脱皮しながら 殻を背負うようになります。さらに脱皮を続けると、その成長に伴 い、次に借りる宿をじっくり吟味し、大きくなつた自分の体に合う 引っ越しすのです。←	き物です。しかし、そ き貝などの殻を利用し 一派に分けられます。 のがヤドカリ科、その れたばかりの幼生は、 中を漂い、脱皮しながら 小さなヤドカリへと姿を サイズのものを探して ニです。その理由は、 いること、雌の腹部が からだといいます。	40 80 96 136 176 216 256 296 336 376 385 425 465 494
また、生物学的には 胸の部分から生えてい ヤドカリと同じように 475	ヤドカリの仲間に含まれているのがタラバガニです。その理由は、 足のうち一番後ろの足が最も小さくなっていること、雌の腹部が 右にねじれていることからだといいます。	405 415 445 455 485		